
11月旅客跌2.1% 全年或挫5%
內地客減3.5% 日韓印尼人訪港增長雙位數

香港文匯報訊 （記者 鄺慧敏） 訪港旅客數字持

續下跌，11月訪港旅客逾464萬人次，按年下跌

2.1%，跌幅較10月輕微收窄0.3個百分點，其中內

地旅客下跌3.5%。國際市場旅客則持續錄得升幅，

以短途市場過夜旅客升幅較顯着，按年上升6.6%，

印尼、日本、韓國等國家及地區更錄得雙位數字增

長。旅遊發展局指，受年初內地不過夜旅客減少的

影響，預料2016年整體訪港旅客數字較去年下跌約

4%至5%，惟最終表現仍需視乎12月的實際數字。
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11月訪港旅客數字
國家／地區

整體訪港旅客

內地

國際短途市場

國際長途市場

資料來源：旅發局 製表：鄺慧敏

人次

464.6萬

338.8萬

76.9萬

42.4萬

按年變幅（+/-）

-2.1%

-3.5%

3%

1.7%

香港文匯報訊（記者文森） 青年民建聯
約20名成員昨日到城巴及新巴總部進行請
願，要求兩間巴士公司仿傚港鐵，向12歲至
25歲的全日制學生提供半價乘車優惠，讓更
多全日制學生享受到票價上的優惠，減輕他
們的財政負擔。

顏汶羽：兩巴應負企社責任
身兼青年民建聯主席的觀塘區議員顏汶羽

表示，巴士是香港的主要交通運輸工具，每
天乘搭巴士上學和放學的學生十分多，現時
新巴及城巴並沒有為學生提供票價優惠，認
為兩巴作為香港的主要公共交通運輸工具，
同時亦是香港草根階層市民的重要交通服務
提供者，應致力負起企業社會責任，因此民
建聯要求新巴及城巴提供學生票價優惠，讓
莘莘學子的交通支出減少。
他又指，現時香港的學生交通票價優惠主

要有由港鐵提供的學生乘車優惠計劃，青年
民建聯認為兩巴可以仿傚港鐵公司，為12歲
至25歲的全日制學生提供半價乘車優惠，使
學生能夠以優惠價錢乘坐，一方面兩巴能樹
立企業社會形象，另一方面在經濟效益的角
度亦能吸引更多學生使用兩巴作為出行選
擇。
顏汶羽說，深信在企業社會責任和利潤之

間可以取得一個平衡。
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■青年民建聯昨日到城巴及新巴總部進行請願，要求
兩間巴士公司向全日制學生提供半價乘車優惠。

旅發局昨公佈上月旅客數字，內地旅客持續下跌，
按年減少3.5%，其中不過夜旅客下跌6.1%，但

訪港過夜旅客則按年微升0.5%。國際市場表現較好，
短途市場旅客按年上升3%、過夜旅客更增加6.6%，
印尼、日本及韓國旅客更錄得雙位數字增長，分別按
年上升37.9%、20.8%及16.9%。

長途市場美國旅客增長勁
長途市場旅客則按年微升1.7%，當中過夜旅客達
30.9萬人，增加1.8%，以美國旅客增長較大，上升
6.9%。至於累計今年首11個月，訪港旅客人次逾
5,131萬，按年減少5.4%，內地旅客跌7.8%，短途及
長途市場旅客分別增加4.2%及2.5%。
旅發局指，受匯率因素、港元持續強勢等外圍因素
影響，首11個月訪港國際旅客持續增長，內地市場的

跌幅於第4季起逐步收窄。但由於年初內地不過夜旅
客數字出現較明顯跌幅，故旅發局預期今年整體訪港
旅客數字較去年下跌約4%至5%，惟最終表現仍需視
乎12月的實際數字。

姚思榮：11月旅客數字符合預期
立法會旅遊界議員姚思榮指，11月旅客數字符合預

期，而跌幅主要受不過夜旅客減少及「一周一行」影
響。在年初旺角暴亂等負面消息影響下，上半年訪港
旅客出現較大跌幅，但由第4季起東南亞、商務過夜
旅客及內地高消費旅客人數明顯回升，顯示本港旅遊
業負面消息逐漸消除，料明年訪港旅客跌勢有望停
止。
至於印尼旅客顯著增加，他指出，兩年前日本向印
尼旅客實施免簽證措施，且當時本港及澳門酒店價格

上升，訪港澳5日4夜需約500元美金，以致他們轉至
日本旅遊。但今年港澳酒店價格回落，5日4夜訪港澳
價格減至約400元美金，增加他們訪港意慾。

香港文匯報訊（記者 文森）食環署在昨
日起於中西區、深水埗區及元朗區六個棄置
垃圾黑點展開網絡攝錄機試驗計劃，希望加
強監察違例棄置垃圾情況及策劃更有效執法
行動。有區議員擔心安裝網絡攝錄機會構成
私隱等問題，食環署表示會遵守私隱條例，
定時刪除未作出檢控的錄影。
食環署於中西區、深水埗區及元朗區六
個棄置垃圾黑點各安裝兩部網絡攝錄機，
包括中環士丹頓街2號至4號已婚警察宿
舍側巷及必列者士街（前城皇街垃圾收集
站附近）；深水埗連翔道南行避車處及昌
華街垃圾收集站；以及元朗東堤街垃圾收
集站及十八鄉白沙村垃圾收集站，每個黑
點均安裝兩部網絡攝錄機。

片段僅執法用 半年後檢討
食環署指，早前向區議會諮詢，了解到
部分後巷到晚上經常有人棄置垃圾，亦有
人在垃圾站晚上關閉後，在外面堆放大批
垃圾，指安裝網絡攝錄機可以實時監控黑
點，當場檢控有關人士，或透過錄像所搜
集到的資料，辨識有關違規行為的時間及
模式，以策劃更有效的執法行動。

食環署會在攝錄範圍張貼告示，提醒市
民網絡攝錄機正在運作，又強調當局只會
在採取法律行動時披露攝錄片段，表示會
密切監察目標黑點，因應實際情況而適當
調整相關行動計劃，以加強執法成效，署
方會於六個月後檢討計劃。

議員質疑阻嚇大於執法
有區議員擔心安裝網絡攝錄機會構成私

隱等問題。中西區區議會食物環境衛生及
工務委員會主席蕭嘉怡表示，必列者士街
的違例棄置垃圾嚴重，認為計劃的原意是
好，但質疑計劃能否杜絕違例棄置垃圾的
問題，因鏡頭只固定在一個位置，擔心計
劃會令其他街道出現違例棄置垃圾。
蕭嘉怡又認為，處方安裝攝錄機的做法

是阻嚇性大於執法性，因何人負責監察錄
像亦是一個疑問。
個人私隱專員公署稱，食環署事前未有
諮詢公署意見，但公署有指引供安裝這類
設施的機構去遵循。食環署指，會遵守
《個人資料（私隱）條例》的規定收集錄
像，如在六個月內未作出檢控，有關錄影
將被刪除。

「天眼」監察6黑點遏亂棄垃圾

巴士公司呼籲乘客不要將腳放在
座椅上，有人看見可能只會敢怒不
敢言，有網民則以行動表達自己的
不滿。網上瘋傳一組圖片，發圖者
稱自己趁一名放雙腳在座位上的男

子睡着時，將男子的鞋棄掉路邊，引起網民熱烈討論
及轉發，大多數人都支持做法，有人更聲言是「最正
確的做法」。

網民支持「最正確做法」
網民「Eric Chan」日前在facebook群組「馬鞍山之

友」發佈附上三張圖片的帖文，一張相片可見一名中
年男子在巴士下層睡着，而他穿着襪子的雙腳則放在
對面座位，另一張則拍攝到中年男子甦醒的樣子，惟
雙腳仍擱在座位，一雙鞋子則放在地下，最後一張相
片是疑似中年男子的其中一隻鞋被棄在馬路邊。
「Eric Chan」在帖文指，「咁唔鍾意着鞋，所以佢

隻鞋已經先自行落咗車，赤腳回家吧！」相信有人將
該中年男子的一隻鞋子棄掉。
帖文引起網民熱烈討論及轉發，大多數人都支持

「Eric Chan」做法，有人直言是「最正確的做法」，
也有人笑指「好想知到（道）個阿伯發現自己隻鞋唔
見咗時嘅反應」。有網民則戲稱「我覺得咁好唔應該
囉，對鞋好無辜啫」，更指「應該掉個阿叔落車」。
不少網民更分享自己遇到類似經歷的相片，斥責放

雙腳在座位的行為沒有公德心。
不過，也有網民對「Eric Chan」的做法不以為然，
「覺得叔叔都一把年紀，天氣又咁凍，係咪真係要咁
做呢？」該網民又反問「Eric Chan」有沒有試圖叫男
子將腳放下，指他的買鞋錢「可能做咗幾個鐘先搵
到」。
網民稱不認識該中年男子，問假如他是自己屋企人

各人會有什麼看法，「其實畀人影曬（晒）放上網已
經夠慘！」 ■記者 文森

巴士阿叔佔位瞓
鞋被扔棄眾叫好
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■網民趁一名放雙腳在座位上的男子睡時，將其鞋
子棄掉路邊，並拍下相片上載網上引起討論。

香港文匯報訊（記者文森）路政署建議在旺角興
建長一公里的新行人天橋系統，由黑布街延展至塘尾
道及福全街，以減少人車爭路和改善行人安全。顧問
公司建議，天橋分兩階段動工，預計分別需時5年多
及3年多落成，明年會就方案諮詢公眾。惟油尖旺區
議會主席葉傲冬表示，有旺角居民擔心，新天橋落成
後，將吸引街頭表演者和更多外傭聚集，造成滋擾。
根據路政署向油尖旺區議會提交文件，計劃分為兩
段，其中一段由黑布街至塘尾道行人天橋，貫穿亞皆

老街；另一段沿塘尾道由塘尾道行人天橋伸延至福全
街。亞皆老街一段延綿近700米，顧問公司指可預留4
個可能接駁位置，包括舊旺角街市、朗豪坊、旺角中
心，以及洗衣街政府用地重建項目。

居民憂外傭聚集造成滋擾
而此段涉及砵蘭街至西洋菜南街一段，由於部分行

人路已用作興建4個旺角港鐵站出口，顧問公司建議
把這些出口在原址重建，以承托建議中的行人天橋。

葉傲冬昨晨出席電台節目時指，新行人天橋將連接
東鐵旺角東站至大角咀奧海城，但他認為，與其興建
新行人天橋系統，倒不如延伸現於旺角道的天橋。他
又說，有旺角居民反映，擔心新行人天橋落成後，將
吸引街頭表演者和更多外傭聚集，造成滋擾。
城市設計學會副會長何文堯認為，新行人天橋系

統的建議非常不可取，因為天橋屬東西走向，會遮
擋日照。
而天橋選址有空間限制，但同時需要配合無障礙

通道要求，結果部分位置只建一部升降機，擔心升
降機損壞或需要維修時，會對長者或孕婦造成不
便。

旺角新行人天橋 料明年諮詢公眾

香港文匯報訊 （記者 文森） 政
務司司長林鄭月娥近日宣佈 ，將會
在西九文化區興建香港故宮文化博
物館，但就被反對派指稱事前未經
公眾諮詢。立法會內務委員會將於
下周五上午舉行特別會議，並邀請
身兼西九董事局主席的林鄭月娥出
席，解釋在西九文化區興建故宮博
物館的事件。

劉國勳：西九管理局應獲信任及空間
立法會監察西九文化區小組委員

會主席、民建聯議員劉國勳昨日在
接受電台訪問時表示，當西九管理
局成立，就需要給他們一定信任及
空間去營運西九文化區，而有關文
化區的條例寫得較闊，相信立法原
意是當西九文化區由無變有時要做
足諮詢。不過，西九文化區亦應就
事件聽取不同意見，故他已去信政
務司司長辦公室，要求將會期提前
或舉行特別會議，邀請林鄭月娥到
委員會解釋興建博物館的決定。

出席同一節目的委員會副主席陳
淑莊聲稱，當局在決定前應按條例
進行公眾諮詢，又稱林鄭月娥有責
任是最適合到立法會交代事件的
人。陳淑莊指26名反對派議員已將
聯署信交給內會主席李慧琼，要求
在內會討論興建博物館事件。
西九文化區管理局董事局成員葉

傲冬在另一電台節目指，整個項目
涉及中央，而在無清晰方向下，難
以進行公眾諮詢，但同意可有更多
公眾參與，集思廣益是好事。

何文堯：捐贈者有很大「話事權」
與葉傲冬同一場合的香港城市設

計學會副會長何文堯則指，計劃屬
於捐贈項目，而非使用公帑的項
目，捐贈者有很大「話事權」，直
接委託建築師做建築設計亦是常見
做法。他認同現階段的確毋須在規
劃上諮詢市民，但期望特區政府稍
後在建築物設計方面，必須諮詢公
眾。

香港文匯報訊 （記者 殷
翔）政府早前宣佈，擬修訂
法例全面禁止象牙進出口，
及不再為持牌經營的象牙商
續牌，五年後本港象牙商的
「象牙管有許可證」全部到
期作廢，本港象牙貿易將全
面淘汰（古董象牙貿易除
外），持續引發象牙商不
滿。昨日多間象牙商機構發
表聯合聲明，指傳言業內存
在走私象牙「滲貨」是抹
黑，要求保障象牙商合法權益、准
許象牙商繼續經營。
今次發出聲明的是1989年前入貨
的象牙商機構，包括象牙持牌人聯
會、港九象牙商會和香港象牙工
會。象牙商會會長蘇先生表示，象
牙業目前有兩種合法象牙貿易，一
種是89前入貨的象牙商，當時有逾
400個持牌人，登記存貨約770噸。
迄今26年後，只剩約300個持牌

人，登記象牙存量約70噸。另一類
大約是2006年新增的象牙商，約有
70個持牌人，專營主要由歐洲進

口、1975年以前的象牙，這類象牙
可以合法進出口。
蘇先生說，他們多次向政府抗

議，不應再允許象牙進出口，卻不
獲回應。本次新政策雖然有名義上
的諮詢，卻根本未回應業界保障合
法象牙商權益的要求。
他指，業界歡迎政府嚴格執法，打
擊以走私象牙冒充合法象牙的非法
行徑，但不能以此為借口剝奪象牙商的
合法銷售權，令業界蒙受數以億計的巨
大損失。而且5年後古董象牙可以繼續
經營，他們這些1989年前入口的合法
象牙卻被禁止經營，明顯不公。

內會下周五邀林鄭解「故宮」畫
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■多間象牙商機構反對政府淘汰象牙貿易的
新政策。 殷翔攝

■食環署於中
環已婚警察宿
舍旁小巷安裝
網絡攝錄機捉
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